

La protection et l'accueil des défenseurs des droits font aussi partie des missions de la diplomatie. Citons un seul exemple l'Initiative *Marianne*, cette initiative permet d'accueillir en France pour un an des défenseurs, afin de leur apporter un soutien et une formation. Madame Emmanuelle Lachaussée nous a permis de saisir un peu mieux le travail de ce corps diplomatique qui œuvre, le plus souvent dans l'ombre, à défendre dans les diverses instances européennes et internationales le droit des citoyens, s'appuyant sur les textes et conventions censés protéger les personnes dans les pays signataires. La matinée, avec Emmanuelle Lachaussée est passée vite, trop vite. Sa présentation était passionnante quant au travail des diplomates: un travail pour la paix.



Le déroulement de la journée a été ponctué par la partie statutaire, avec les différents rapports et élections, l'adoption de trois vœux et l'apport de l'ACAT nationale par Denis Pouplard sur « **Demain l'ACAT** » et l'organisation des 50 ans. Elle s'est terminée par un temps de prière œcuménique fait de symboles forts en rapport avec la mission de notre mouvement. Ce fut une journée riche d'enseignements, d'interactions et d'échanges, bien appréciée de l'ensemble des participants.

*« Merci de m'avoir invitée et de m'avoir permis de partager ma passion pour mon métier, même s'il est loin d'être parfait et s'il ne parvient pas à résoudre toutes les crises. J'ai l'impression que l'audience était intéressée. J'en retiens aussi que même auprès d'un public engagé comme l'ACAT sur des sujets assez proches des nôtres, l'action de la diplomatie reste mal connue et mériterait plus de publicité ». Emmanuelle Delachaussée*

**Christian Rossignol**  
Coordonnateur EAR Pays de Loire

## LE RASSEMBLEMENT RÉGIONAL EN AUVERGNE S'EST BIEN DÉROULÉ



Prière d'ouverture

Samedi 19 octobre, à partir de 9h, l'EAR accueille à l'hôtel Ibis du Puy en Velay, autour de madeleines et de boissons chaudes ou fraîches. Le mot d'accueil et de bienvenue est fait par Olivier, correspondant départemental pour la Haute-Loire, en l'absence à l'EAR d'adhérent de ce département. Notre coordonnatrice, Josette Ampilhac est absente en raison d'une opération très récente.

Paa Kofi, salarié chargé du programme de la correspondance avec les condamnés à mort aux USA, ne peut être des nôtres, en raison des inondations qui viennent de frapper la région lyonnaise et qui ont également transformé la venue de Bernadette Forhan, vice-présidente catholique, en longue épopée.

Après la prière proposée par le groupe du Plateau (Chambon sur Lignon), unique groupe de la Haute-Loire, Marguerite présente l'EAR, assistée par Nathalie, nouvelle adhérente qui a souhaité participer aux réunions de l'année. De façon convaincante, puisqu'elles ont motivé quatre candidats et que la présentation des délégations à l'assemblée générale a suscité également dix candidatures ! Suivent la présentation des comptes, le rappel de la disponibilité des moyens de la Région au profit de tous les groupes, ainsi que de l'existence et de l'intérêt de notre site [ACAT Auvergne](http://www.acatfrance.fr).

Les groupes présentent les activités de l'année.

Bernadette FORHAN nous expose, power point à l'appui, les réflexions du Comité directeur, avec l'aide d'un organisme d'audit, sur l'avenir de l'ACAT et la nécessité de revoir ses pratiques et sa stratégie. L'ACAT est riche d'une expertise sur la défense des droits humains, de l'ancrage chrétien œcuménique qui allie actions et prière, et d'un réseau de bénévoles et une totale indépendance financière, mais, au bout de 50 ans, il lui faut se renouveler :



Présentation des activités des groupes

d'où nécessité de relever un « défi 3.0 » en plusieurs étapes : « **Demain, l'ACAT** » auquel nous serons invités à réfléchir et à participer dès à présent. Bernadette nous rappelle les manifestations du cinquantième anniversaire les 6 et 7 décembre et l'AG 2025, à Sète, les 14 et 15 juin 2025.

Les élections se déroulent avec célérité juste avant un repas copieux et un service impeccable, et une proclamation des résultats des élections sitôt le dessert avalé.



Temps de partage des réflexions

C'est ensuite l'heure du thème qui avait été choisi pour ce rassemblement, « **la correspondance avec les condamnés à mort** », avec une présentation par Catherine Poivre d'Arvor, qui elle aussi a dû affronter les conséquences des intempéries. Catherine nous présente sa correspondance avec un prisonnier qui est surnommé Chip. Elle nous précise qu'il est dans le couloir de la mort depuis 2005. Jamais, elle ne lui a demandé ce qu'il a fait, ne voulant pas réduire l'homme à ses actes. Elle ajoute : « *Dieu ne nous juge pas* ». Cela fait dix-sept ans qu'elle correspond avec lui. Elle peut envoyer et recevoir des cartes au début de la correspondance, mais petit à petit, il est interdit d'en envoyer. Les lettres mettent 3 semaines à arriver auprès de Chip. Elles sont lues par l'administration pénitentiaire. Pour correspondre avec les détenus aux USA, il est bon de savoir écrire en anglais. A travers ces lettres, Catherine qualifie sa relation avec Chip de *filiale*, elle sent toute l'honnêteté de Chip. Elle ne lui a jamais parlé de Dieu dans ses lettres, jusqu'à ce que Chip commence lui-même à en parler ! Elle note sa foi quand Chip écrit : « *Je sais que je suis pardonné* ». Chip a dû faire face à la maladie, car il est atteint d'un cancer du foie. Catherine, ayant eu l'occasion d'aller aux USA, raconte sa première visite de 3h auprès de Chip, les difficultés rencontrées pour entrer dans l'établissement pénitentiaire, la rencontre elle-même au lieu de visite numéro 22 et son émotion.



Catherine Poivre d'Arvor

Le groupe d'Issoire, qui correspond avec un condamné à mort, Johnny Hoskins, dont la condamnation a été commuée il y a peu, a édité un livre « **Tu dois vivre encore un jour** », encore disponible, présentant les poèmes et lettres de Johnny. Ses membres mettent en parallèle Pierre en prison (*Actes ch. 12*) et ce que Johnny a écrit « *Pierre et Johnny* ». Elles nous lisent quelques extraits du livre.

Bernadette FORHAN souligne que l'ACAT est la seule ONG qui propose cette action de correspondance avec des détenus du couloir de la mort, extrêmement importante pour eux. Elle ajoute que, selon une étude de la Coalition mondiale contre la peine de mort, en 2024, 50 % des Américains pensent à présent que la peine de mort est appliquée de manière injuste, ce qui marque une progression intéressante.

Enfin, la prière d'envoi nous réunit dans la chapelle de l'EHPAD Saint-Joseph, avec le père Pierre Trevet et Nicolas Caudal, pasteur de l'EPUDF du Puy en Velay, qui l'ont préparée avec deux membres de l'EAR. Moment priant pour repartir plus fort dans nos groupes, dans notre vie de tous les jours : *On lâche rien !*



Groupe d'Issoire